



TALLER Septiembre

NOMBRE DEL TALLER: Las Normas en las Sociedades Antiguas

- **ÁREA:** CIENCIAS SOCIALES
- **DOCENTE:** DIANA CRISTINA GALEANO
- **GRUPO:** SEXTO
- **FECHA:** 2024

FASE DE PLANEACIÓN O PREPARACIÓN

COMPETENCIA:

Analiza cómo en el escenario político democrático entran en juego intereses desde diferentes sectores sociales, políticos y económicos, los cuales deben ser dirimidos por los ciudadanos.

EVIDENCIA DE APRENDIZAJE:

- Describe el origen de la ciudadanía, los cambios que ha tenido en el tiempo y su significado actual.
- Plantea razones que permitan comprender la importancia de respetar las opiniones ajenas y aportar constructivamente a las discusiones en el grupo.

FASE DE EJECUCIÓN O DESARROLLO

INSTRUCCIONES: Leer atentamente y tomar nota.

Ciudadanía

La ciudadanía tiene que ver con la pertenencia a una comunidad política y con la posibilidad de ejercer derechos políticos. Sólo las ciudadanas y ciudadanos pueden votar, participar en las decisiones públicas y en la definición del destino de la comunidad política.

La ciudadanía es aquel conjunto de prácticas que definen a una persona como miembro de pleno derecho dentro de una sociedad.

Revisa la información dada en las siguientes imágenes, allí veras la evolución que ha tenido el concepto de ciudadanía.



RECONOCIMIENTO DEL ENTORNO

Dentro de la concepción del ciudadano como un ente participe de una nación, cabe resaltar la importancia del reconocimiento del espacio físico que lo rodea, ya que, si bien existen derechos, los ciudadanos también están sujetos a unos deberes en cuento al entorno, de ahí que haya una necesidad imperativa de conocer cuánto nos

rodea. Físicamente, el territorio llamado Colombia se ubica dentro del continente americano, esta bañado tanto por el océano pacífico como por el atlántico. Dentro de su territorio puede contarse con una gran variedad de ecosistemas, tanto terrestres como acuáticos. El idioma oficial es el español y su sistema de gobierno es la democracia, en ella la mayoría de edad es marcada por los 18 años.

Como ciudadanos, tenemos tanto deberes como derechos, de ahí que se aclaren a continuación ambos términos.

LOS DERECHOS: Los derechos son una parte importante de nuestras vidas, aunque no siempre seamos conscientes de esto. Poder tomar decisiones de manera libre, ir al colegio, acceder a tratamientos cuando estamos enfermos o poder expresarnos sin miedo, son derechos fundamentales que ejercemos día a día. Por eso están establecidos en la Constitución.

¿QUIÉNES DEBEN RESPETAR LOS DERECHOS?

Respetar los derechos contribuye a una sociedad más justa y solidaria.



Derechos Humanos

Los derechos humanos son principios o normas morales que establecen ciertas pautas para el comportamiento humano, y a menudo se consagran como derechos legales tanto en el derecho interno como en el internacional.

Estos derechos universales son inherentes a todos nosotros, con independencia de la nacionalidad, género, origen étnico o nacional, color, religión, idioma o cualquier otra condición.

Lectura N° 1



**“Todos nacemos libres,
con igual dignidad y
los mismos derechos”.**

En 1793, Antonio Nariño hizo la primera traducción de los Derechos del Hombre y del Ciudadano en el territorio hispanoamericano. En un primer momento este acto fue considerado subversivo en contra el gobierno español, Nariño fue arrestado y desterrado. Hoy en día, sin embargo, lo reconocemos como un importante antecedente de la garantía y protección de los derechos de todos los colombianos. Actualmente, contamos con la Constitución de 1991 y la defensa de la Corte Constitucional, recursos que han sido considerados los más avanzados en el mundo en cuanto a la garantía de los derechos. Saber sobre este tema te permite conocer la importancia de los derechos humanos en la sociedad actual, la forma como deben protegerse y los mecanismos para implementarlos. De estos derechos hacen parte: Derecho a la vida, la libertad, la igualdad ante la ley, la privacidad, la libertad de expresión, la educación, al trabajo en condiciones justas, la salud, una alimentación adecuada, una vivienda digna, la libertad de religión y creencias, participar en la

vida cultural de la comunidad, la nacionalidad, casarse y formar una familia, a propiedad y Derecho a la seguridad social, entre otros

Cuadro con los principales instrumentos de derechos humanos de las Naciones Unidas

| CARTA INTERNACIONAL DE DERECHOS FUNDAMENTALES | | | | |
|---|--|---|--|--|
| Declaración Universal de Derechos Humanos, 1948 | | | | |
| Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, 1966 | | | Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, 1966 | |
| Convención sobre el Estatuto de los Refugiados, 1951 | Convención Internacional sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial, 1965 | Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer, 1979 | Convención contra la Tortura y Otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanos o Degradantes, 1984 | Convención sobre los Derechos del Niño, 1989 |

Lectura N°2

Desde la antigua Grecia hasta nuestros días, las sociedades democráticas han establecido normas para garantizar la convivencia y el respeto a los derechos de todos. En la Atenas antigua, cuna de la democracia, los ciudadanos participaban directamente en la creación de leyes y en la toma de decisiones importantes para la ciudad.

Una de las normas más importantes en la antigua Atenas era la isonomía, que significaba igualdad ante la ley para todos los ciudadanos. Otra norma fundamental era la libertad de expresión, que permitía a los ciudadanos participar en debates públicos. En las democracias modernas, como en Colombia, las normas se basan en la Constitución, que es la ley suprema del país. Estas normas protegen derechos fundamentales como la libertad, la igualdad y la participación ciudadana. Algunas normas importantes en las democracias actuales son:

El derecho al voto

La libertad de expresión y de prensa

La separación de poderes (ejecutivo, legislativo y judicial)

La protección de los derechos humanos

La igualdad ante la ley

Aunque las sociedades han cambiado mucho desde la antigua Grecia, el objetivo de las normas en las democracias sigue siendo el mismo: garantizar la libertad, la igualdad y la participación de los ciudadanos en el gobierno de su sociedad.

FASE DE EVALUACIÓN

Investiga

1. ¿Qué obras se han construido en los últimos dos años en Pereira?
2. ¿Cuál es la importancia de las obras realizadas?
3. ¿A qué población beneficia?
4. ¿Cuáles fueron las mayores transformaciones o alteraciones provocadas?
5. De todos los derechos de la lectura N°1, elije tres que consideres los más importantes. Escríbalos abajo y da un argumento de por qué crees que es importante.
 - a. _____

 - b. _____

 - c. _____

6. Reflexión personal: Escribe un párrafo corto sobre cómo puedes ayudar a proteger tus propios derechos y los de tus compañeros en la escuela y en tu comunidad.
7. Con base en la lectura N°2: Une con flechas los conceptos de la columna A con sus definiciones en la columna B:

Columna A

- a) Isonomía
- b) Constitución
- c) Derecho al voto
- d) Separación de poderes

Columna B

1. Poder elegir a los representantes
2. División del gobierno en ramas
3. Igualdad ante la ley
4. Ley suprema de un país

8. Comparación entre antiguo y moderno: Completa el siguiente cuadro comparativo:

| Aspecto | Antigua Atenas | Colombia Actual |
|-------------------------|----------------|-----------------|
| Participación ciudadana | | |
| Creación de leyes | | |
| Libertad de expresión | | |

9. Creación de normas: Imagina que eres parte de un grupo que va a crear una nueva ciudad democrática. Propón tres normas importantes que deberían existir en esta ciudad y explica por qué son necesarias.